

Un mode de développement local

L'exemple de Guélack au Sénégal

■ Situé à 26 km à l'Est de Saint-Louis, à proximité du fleuve Sénégal, le village de Guélack, compte environ 1 700 habitants dispersés en une trentaine de hameaux.

■ Depuis 1989, les habitants ont entrepris une active politique de développement avec le soutien de partenaires européens rigoureusement choisis.

Comment Guélack recherche-t-il un mode de développement durable ?

1 Guélack, la ferme-école du lieu-dit Salamata, au cœur d'un hameau de 200 habitants



Image satellite enregistrée en saison sèche (novembre).



■ Ferme-école

Activités agricoles

- ① Champs enclos cultivés en saison humide
- ② Élevage intensif (bovin, caprin)

Éducation - Formation

- ③ ④ ⑤ Écoles maternelle, primaire, coranique
- ⑥ Centre de formation professionnelle. Artisanat féminin

Habitat et santé

- Habitat traditionnel
- ⑦ Dispensaire
- ⑧ Cases pour hôtes de passage

2 À l'origine du projet de développement de Guélack

Situé en milieu sahélien (environ 300 mm de précipitations annuelles de juillet à septembre), Guélack est habité par des éleveurs peuls, autrefois semi-nomades et par des agriculteurs wolofs. La sécheresse catastrophique des années 1970 avait profondément affecté les habitants qui vivaient misérablement et émigraient massivement. Deux cousins, Mamadou et Ousmane Sow (tous deux ayant fait des études supérieures), ont décidé, en 1989, de créer le

« Groupement des jeunes éleveurs de Guélack » (une trentaine de membres). Sous leur impulsion et celle de leurs épouses, la communauté s'est prise en charge en construisant une ferme-école et de nombreux équipements collectifs. Par essaimage, dans un rayon d'une vingtaine de kilomètres, on dénombre aujourd'hui 16 petites « fermes » sur le modèle de Guélack.

Interview de G. Granier, géographe – Avril 2010.